

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Al relevo diputados locales; Jaime Lastra asumirá la Jucopo \*COVID-19: Tabasco entre 26 entidades en riesgo máximo y alto

\*Adelanta AMLO propuesta para revisar privatización del agua

Víctor M. Sámano Labastida

LOS PRÓXIMOS tres años serán cruciales para el gobierno de la denominada Cuarta Transformación, tanto en el orden federal como en los estatales; lo será también para la oposición, agrupada o dispersa. En los legisladores descansará buena parte del futuro de la segunda mitad del sexenio. A nivel nacional, en las negociaciones para las iniciativas presidenciales será determinante el cálculo de las diversas fuerzas con miras a la sucesión. Ahora Morena depende aún más en el Congreso federal de la disposición e intereses de los partidos Del Trabajo y Verde Ecologista.

En el Congreso estatal tabasqueño habrá tensión pero será menor. La aplastante mayoría de quienes llegaron bajo las siglas de Morena ratificará lo sucedido en los primeros tres años; la oposición sólo cuenta con 14 espacios plurinominales, pero dispersos. Para el 2024 sólo habrá 8 pluris. Como se sabe, la alianza federal que tuvieron PRI y PRD no se replicó en la entidad. Habrá pataleo, pero poca capacidad de decisión. Así que los reflectores estarán en la bancada morenista.

Ayer, 20 de agosto, en la futura legislatura comenzaron a “mostrar el músculo”, como dice el lugar común. Se instaló la Junta Preparatoria de la LXIV legislatura cuyos trabajos presidirá Rafael Elías Sánchez Cabrales, ex alcalde y ex diputado federal.

Una de las primeras acciones que realizarán en la próxima sesión del 3 de septiembre es la ratificación oficial del ex procurador y ex secretario de Gobierno, Jaime Lastra como presidente de la Junta de Coordinación Política. Ya fue elegido coordinador de la bancada de Morena y como vice coordinadora estará Ana Isabel Núñez.

Mientras esto sucede en el plano local, a nivel nacional se libra una sorda lucha política en la cual las autoridades electorales tienen un papel protagónico. Así se pudo observar en la reciente decisión que anuló las constancias de mayoría a tres militantes de Morena; los cargos serán para el PAN que de esta manera aumenta su presencia en el Congreso próximo.

Este hecho obligará a la bancada de Morena, coordinada por el poblano Ignacio Mier, a negociar no sólo con sus aliados temporales del PT y PVEM, sino también con una fracción del

## Morena ajusta maquinaria legislativa; vienen tres años de intensa negociación

Escrito por Editor

Sábado, 21 de Agosto de 2021 00:43 -

---

PRI. Y el presidente López Obrador todavía tiene en su agenda importantes cambios constitucionales.

### UN ROJO ANARANJADO

COMO era previsible nuestro país sigue en el sube y baja de los contagios por COVID-19. Actualmente pasa por una etapa de cresta en la curva. Ayer la Secretaría de Salud federal colocó a Tabasco en “semáforo rojo” junto a otros seis estados, aunque este indicador es sólo una referencia porque los gobiernos de las entidades deciden el tipo de medidas. Es lo que sucede en Tabasco donde oficialmente seguirá el “semáforo naranja” de riesgo alto.

Son 26 entidades las que se ubican en riesgo máximo y alto, sólo una (Chiapas) se encuentra en verde. Sin embargo, el gobierno de la República mantiene abierta la invitación para que con el mayor cuidado reabran las escuelas para la enseñanza presencial. En este caso también la decisión se dejó en los tutores familiares. Hay resistencias.

Para los trabajadores federales y los empleados estatales existe la instrucción de presentarse a trabajar en sus sitios de asignación, siempre y cuando tengan completo su esquema de vacunación. En el Diario Oficial de la Federación se aclaró que no es requisito la “prueba COVID” establecido en una normatividad previa. Esto significaría que los servidores públicos deberán contar con su comprobante de vacuna. La duda que persiste es qué pasará con aquellos que se hayan negado a la inoculación.

Tabasco sigue en situación de alto riesgo. Hay registrados 7 mil 408 pacientes activos de COVID-19; el viernes se presentaron un mil 35 nuevos casos positivos, un mil 272 negativos y 17 defunciones. Tan sólo del lunes al viernes de esta semana hubo oficialmente en la entidad 4 mil 830 nuevos casos. Para limitar la movilidad y la propagación del virus un nuevo decreto está vigentes a partir del 6 de agosto. Desde el inicio de la pandemia hasta ayer Tabasco suma 103 mil 310 casos confirmados de coronavirus.

El gobernador Adán Augusto López confirmó que el lunes comienza la vacunación para las personas de entre 18 y 29 años de edad. Esta es una de las poblaciones más numerosas en el estado; la franja comprende poco más de 200 mil personas.

### EL EJEMPLO DE URUGUAY

EL AGUA potable como derecho humano que debe proteger el Estado. En octubre de 2004 se realizó en Uruguay el “plebiscito del agua” y más de un 64 por ciento de los votantes aprobaron que se incluyera en la Constitución que la distribución y saneamiento sea una función exclusiva obligatoria para el gobierno. Esta posibilidad fue anunciada ayer para México por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Dijo que está analizando que el abasto de agua potable sea un asunto de Estado, de seguridad nacional o de derechos humanos. El tema será revisado con

## **Morena ajusta maquinaria legislativa; vienen tres años de intensa negociación**

Escrito por Editor

Sábado, 21 de Agosto de 2021 00:43 -

---

Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia, adelantó.

Se avecina otro intenso debate. Hay poderosos intereses en el tema. DE acuerdo a informes extraoficiales en México existen ya unas 500 mil concesiones a particulares. Varios gobiernos estatales y municipales han dejado en manos privadas la potabilización y distribución del agua.

### **AL MARGEN**

EN BOLIVIA la llamada “guerra del agua”, declarada en el año 2000, impulsó el liderazgo de Evo Morales desde una modesta posición de líder campesino a la Presidencia de la República. (vmsamano@hotmail.com)